
九龍城區議會主席 

蔡敏君女士，JP： 

【關於《都市固體廢物收費（垃圾收費）》意見結果及分析報告】 

政府將於 2024年 8月 1日起實施《都市固體廢物收費（垃圾收費）》，為了

解市民對垃圾收費的意見，區議會各委員於 2024年 1 月 1日至 3月 1日期間，

在九龍城各社區開設街站就《都市固體廢物收費（垃圾收費）》收集意見，成功

訪問近千位街坊，得到不少寶貴的意見及建議，結果如下： 

1. 受訪市民知道《都市固體廢物收費（垃圾收費）》的實施時間；

2. 對於《都市固體廢物收費（垃圾收費）》的收費水平，普遍受訪市民認為合

理，但仍有部分市民認為不合理，認為垃圾收費的收費偏貴，令生活負擔

加重；

3. 對於落實《都市固體廢物收費（垃圾收費）》首半年為「適應期」，超過大

部份受訪市民認為足夠，但仍有部分市民認為需要延長至 1年；

4. 有受訪市民認為《都市固體廢物收費（垃圾收費）》實施後，無論是個人或

全港均會減少棄置垃圾，但仍有相當數量的市民存疑，認為習慣難改，並

擔憂會增加亂拋垃圾的個案、製造矛盾及爭拗；

5. 有近 6成受訪市民表示，已有將家居垃圾進行分類，並交到社區回收點的

習慣，而有近 4 成受訪市民表示沒有，主因沒有時間進行垃圾分類及住所

附近沒有回收點；

6. 有分類及回收習慣的受訪市民，均反映現時減少垃圾的措施並不足夠，當

中包括「政策宣傳不足」及「社區回收點不足」。

除上述通過問卷調查收集市民意見，在日常生活接觸中，亦有不少長者反

映，日常家居垃圾不多，但每天都有煮食習慣，日常烹調所產生的廚餘因衛生

問題，每天都要清倒，加上現時廚餘回收機只在部份屋邨設置，只能以「垃圾

棄置」方式處理，增加生活負擔。 

九龍城區議會文件第8/2024號 (2024年3月21日區議會會議)



 
 
綜合本區受訪市民的意見，我們建議政府採取下列措施，提升市民對垃圾

分類的意識；同時，加強鼓勵市民善用本區的回收設施，從而達至減少垃圾的

目標： 

 
1. 加強公眾宣傳，包括透過電視、電台、海報及活動等，向市民解釋《都市固

體廢物收費（垃圾收費）》是按「污染者自付」為原則，以達到減少整體垃

圾棄置量的目標； 

2. 加強公民教育，包括與學校、長者中心及社區機構合作舉辦專題工作坊，教

導市民如何有效地將家居垃圾分類、回收及合法棄置； 

3. 要求政府於「適應期」期間，密切留意有關政策的執行情況，特別關注三無

大廈的衛生管理。如有需要，考慮延長「適應期」的可能性； 

4. 增加社區回收點的數量及位置，方便市民使用，以收鼓勵之效； 

5. 加強宣傳區內回收點位置，例如將當區回收點資料，以郵政通函方式發放每

位市民； 

6. 加強對本區廚餘回收機的宣傳工作，鼓勵市民使用，並推廣至本區的其他大

型屋苑； 

7. 在《都市固體廢物收費（垃圾收費）》實施後首 2-3個月，免費派發 10公升

的指定垃圾袋予每戶市民，藉此進行宣傳工作，亦可減輕市民生活負擔，也

可讓市民適應垃圾收費計劃的規定； 

8. 加強罰則的宣傳工作，提醒市民切勿使用非指定膠袋棄置垃圾，避免引致違

法罰款及遭受檢控； 

9. 推動及提供培訓，並加強對區內法團的支援工作，使區內大廈法團及管理公

司，能清楚配合垃圾徵費計劃的實施，有效地通知業戶有關安排。 

 
總結而言，當局有需要再加強《都市固體廢物收費（垃圾收費）》政策的解

釋工作，主動地向市民及法團提供支援和協助，以解其難，才能使相關政策得

到社會最大的支持及配合。否則，我們十分擔心政策推行後會出現抵觸情緒，

發生類似外國「垃圾圍城」的情況，屆時將對香港的國際形象，以及復甦中的

旅遊業帶來極大傷害。因此，希望在政策推行前，相關部門能盡最大努力解決

相關問題，爭取社會各持分者的最大共識，做好環保回收工作。 
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